



23 de octubre 2024

Liderazgo femenino en la Diplomacia Mundial Logros y desafíos del Siglo XXI

Escrito por Clara Abratte, Milena Guadalupe Díaz Quinteros, y Donna Abigail Fardutto.



Contenidos

Contenidos	2
Resumen	4
Introducción	5
Breve esbozo de la diplomacia en el mundo con perspectiva de género ___	6
Casos Emblemáticos	10
Conclusiones	13
Referencias	14



Sobre el grupo

La evolución de la disciplina nos lleva a observar en la década de los ochenta una proliferación de la producción teórica cuestionando la ontología, epistemología y metodología en la disciplina fuera del marco positivista. Esta producción teórica principalmente de las teorías críticas está enmarcada en el reflectivismo como eje epistemológico, este plantea que quien investiga tiene la tarea de interpretar la realidad, más que explicarla, ya que el/la investigador/a está inmerso en el mundo social que estudia y no es ajeno a ello.

En el marco de esta reinterpretación es donde se ubican los aportes de las teorías feministas que surgen como una aproximación distintiva para teorizar las Relaciones Internacionales con un carácter transdisciplinar a través de aportaciones de otras ciencias sociales (Rodríguez Manzano, 2001).

Líneas de investigación: Crimen organizado y trata de personas; Mujeres y Desafíos Globales; y Minorías y comunidad LGBTIQ+.

Sobre las autoras

Clara Abratte es estudiante de Relaciones Internacionales en la Universidad Nacional de Rosario, Argentina; **Milena Guadalupe Díaz Quinteros** es estudiante de Relaciones Internacionales en la Universidad de El Salvador; y **Donna Abigail Fardutto** es estudiante de Ciencia Política en la Universidad Nacional de San Martín, Argentina.

Sobre nosotros

El Centro de Estudios Estratégicos de Relaciones Internacionales (CEERI), es una organización no gubernamental, sin fines de lucro, independiente y plural.

Nuestra misión es generar herramientas que contribuyan al desarrollo de las sociedades, procurando la comunión e integración regional tanto a nivel público como privado.



Resumen

Históricamente, el ámbito de la diplomacia mundial ha estado marcado por un fuerte sesgo de género. Las pocas mujeres que lograban acceder a puestos dentro de este sector solían estar relegadas a tareas menores, con poco poder de liderazgo. Sin embargo, con el paso de los años esta situación se ha ido modificando y, hoy en día, podemos encontrar un porcentaje significativo de mujeres en puestos de mayor importancia, con respecto a sus inicios, y grandes figuras que significaron un gran avance en materia de género en las relaciones internacionales.

La presencia femenina en la diplomacia mundial supone grandes beneficios para los estados, ya que conforman una parte considerable de la población. Asimismo, sus prioridades y experiencias generan beneficios a la hora de la toma de decisiones, logrando resultados efectivos y positivos promoviendo la cohesión social.

A pesar de los avances observados, la brecha de género aún existe y el porcentaje de representación femenina es bajo, lo que hace de suma relevancia seguir promoviendo la igualdad de género y visibilizar la importancia del rol femenino en la esfera de las Relaciones Internacionales.

Palabras Clave

Desafíos; Diplomacia; Género; Mujeres.

Cita sugerida

Abratte, C., Díaz Quinteros, M. G., Fardutto, D. A. (23 de octubre 2024). *Liderazgo Femenino en la Diplomacia Mundial: Logros y Desafíos del Siglo XXI*. Centro de Estudios Estratégicos de Relaciones Internacionales. URL: <https://bit.ly/Inf-Género-23-10>



Introducción

Con el paso de los años las mujeres han aumentado su participación y liderazgo en los ámbitos de la diplomacia mundial. Sin embargo, desde sus inicios, la diplomacia ha estado marcada por una predominancia masculina, y hasta el día de hoy continúa presentando una desigualdad de género en su composición:

“Las mujeres ocupan los cargos de Jefas de Estado o de Gobierno solo en 28 países; actualmente, hay 16 Jefas de Estado (10,6 por ciento de los países) y 16 Jefas de Gobierno (8,3 por ciento). En el ámbito ministerial, la cartera de relaciones exteriores sigue estando desproporcionadamente en manos de hombres, mientras que las mujeres solo la ocupan en el 25 por ciento de estos puestos. En cuanto a los parlamentos, las mujeres solo ocupan un 26,5 por ciento de los escaños” (Naciones Unidas, 2023).

Si bien en un inicio las mujeres diplomáticas desempeñaban en su mayoría tareas administrativas (Lucero, Mariel. R. 2012. p. 5), han logrado ocupar puestos importantes en cuanto a liderazgo y toma de decisiones.

Lo mismo ha sido beneficioso no solo en términos de paridad de género sino también para las sociedades ya que la participación de estas genera implementación de medidas con un mayor enfoque en las necesidades reales de las sociedades y las diversidades que esta presenta (Naciones Unidas, 2023).

En el marco del avance que se presentó a lo largo de los años y con el objetivo de reconocer la importancia de las mujeres en la diplomacia, así como el camino que aún falta por recorrer para lograr la igualdad de género en este sector, en el año 2022 se declaró al 24 de junio el “Día Internacional de las Mujeres en la Diplomacia” por el 76° periodo de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas.

En este informe, se desarrolla un breve esbozo de la diplomacia mundial desde la perspectiva de género y el papel de las mujeres en ella. En segundo lugar, se describirán los desafíos que enfrentan las mujeres en la diplomacia mundial. Por último, se mencionan dos casos significativos: Angela Merkel, ex Canciller de Alemania y Amina Mohammed, Vicesecretaria General de las Naciones Unidas.



Breve esbozo de la diplomacia en el mundo con perspectiva de género

A lo largo de la historia, las relaciones humanas se han desarrollado en torno a distintos rubros, problemáticas, acuerdos, situaciones o temas que necesitan ser resueltos en base a los conocimientos y el contexto en el cual se desarrollan las interacciones sociales.

De acuerdo con Rafael Calduch (1993) en su libro titulado *Dinámica de la Sociedad Internacional*, los orígenes de las relaciones diplomáticas se pueden consultar desde el nacimiento y la configuración de las propias sociedades humanas en el mundo, ya que, al mismo tiempo que dichas sociedades se fueron convirtiendo poco a poco en unidades políticas autónomas, fue surgiendo la necesidad de relacionarse y comunicarse entre sí.

Por lo tanto, los principales objetivos de estas relaciones diplomáticas eran negociar pacíficamente cuestiones comerciales, de cooperación, alianzas e incluso en algunas ocasiones abordar temas de seguridad y protección para las sociedades. A pesar de que las sociedades primitivas fueron las pioneras en poner en práctica acciones diplomáticas, dichas acciones con el pasar de los años han ido evolucionando junto con el ser humano. Por lo tanto, las relaciones diplomáticas de la actualidad poseen toda una serie de características, que junto con el comercio, los conflictos y la comunicación, constituyen el sustento esencial de una sociedad internacional. Así, “el entramado de relaciones y actores de dicha sociedad internacional experimenta constantes cambios y una creciente complejidad” (Rafael Calduch, 1993).

Para entender la evolución que ha experimentado la diplomacia en el mundo, es importante conocer algunos de los acontecimientos que han sentado las bases para su construcción. A modo de ejemplo, se pueden mencionar los siguientes hechos detallados por Rafael Calduch en 1993:



- Congreso de Viena 1815: El Congreso de Viena trae consigo una reestructuración para Europa y a la vez para sus relaciones diplomáticas con el continente americano. Durante este acontecimiento se vuelven a repartir los territorios de Europa, siendo los perdedores de las guerras napoleónicas los que menos se beneficiaron, como por ejemplo Francia.
- Fin de la Primera Guerra Mundial (Sociedad de Naciones): Durante este período, la diplomacia en las potencias de la época se vió marcada por un alto nivel de hermetismo político y confidencialidad de las cancillerías.
- Carta de las Naciones Unidas: Sus causas se remontan a acontecimientos de la Segunda Guerra Mundial, a su vez que a la falta de comunicación efectiva, diálogo, diplomacia y respeto a los acuerdos y conferencias establecidas para garantizar la paz. Por ello, se crearon nuevas instituciones y organismos, en los cuales prima el constante contacto entre las naciones, al mismo tiempo que las relaciones diplomáticas y pacíficas por encima de cualquier tipo de amenaza, agresión o intrusión.

El papel de las mujeres en la diplomacia mundial

Históricamente, la diplomacia y la seguridad internacional son ámbitos que culturalmente se asocian con la masculinidad. Desde el nacimiento de la diplomacia, las mujeres han sido relegadas en el ejercicio de tareas relacionadas con ambas disciplinas. Como resultado, en sus inicios, este tipo de actividades eran encargadas únicamente a los hombres, quienes desde tiempos remotos han poseído una participación política activa en las sociedades.

Sin embargo, a partir del siglo XVIII con la revolución en Francia, el rol de las mujeres al interior de las sociedades empezó a configurarse. Fue tan solo tiempo después, con la Primera Guerra Mundial que las mujeres a través de constantes luchas y esfuerzos conjuntos, lograron obtener una visibilidad mucho más amplia en diversos ámbitos durante y posterior al conflicto. La Segunda Guerra Mundial también fue un hito trascendental en el que sobresalió la participación de las mujeres en puestos de poder y toma de decisiones.

Un ejemplo de lo anterior es la Declaración Universal de los Derechos Humanos, aprobada en París en 1948, en cuya redacción trabajó un grupo de mujeres que aportó un enfoque más inclusivo en el contenido de la declaración. Entre ellas se encuentra Eleanor Roosevelt, primera dama de los Estados Unidos en el período de 1933 a 1945, quien fue la primera presidenta



de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y tuvo una importante participación en dicha redacción (The White House, s.f.). En América Latina, se destaca el rol de Minerva Bernardino, una diplomática dominicana y promotora activa de la igualdad de derechos entre hombres y mujeres (Naciones Unidas, s.f.).

Puede afirmarse que, en el siglo XX, las mujeres comenzaron a ocupar cargos diplomáticos oficiales de manera más frecuente, marcando un antes y un después en la historia de la diplomacia. Figuras primordiales de este proceso incluyen a Madeleine Albright, la primera mujer nombrada secretaria de Estado de los Estados Unidos, bajo el período presidencial de Bill Clinton, de 1997 a 2001 (González-Hernández, 2022). Otra figura femenina destacable en la diplomacia es Benazir Bhutto, ex primera ministra de Pakistán y la primera mujer en dirigir un país musulmán. Bhutto se desempeñó durante dos períodos, el primero de 1988 a 1990 y el segundo de 1993 a 1996, a pesar de que sus mandatos gozaron de legitimidad electoral, ambos períodos estuvieron marcados por una convulsa situación política llena de inestabilidad y acusaciones hacia su persona por posicionarse en contra de la dictadura militar de la época y promover políticas democráticas y pro occidentales (Barcelona Centre for International Affairs, s.f.).

En la actualidad, son cada vez más las mujeres que representan cargos de poder y desempeñan tareas diplomáticas a nivel internacional. No obstante, la lucha por la igualdad de género al interior de las relaciones internacionales y a favor de un mundo más justo y equitativo se mantiene vigente.

Desafíos para las mujeres en la diplomacia mundial

A pesar de la amplia evolución en términos de diplomacia que la humanidad ha experimentado con el devenir de distintos acontecimientos históricos y los esfuerzos alcanzados en materia de derechos humanos e igualdad de género, aún existen importantes desafíos para las mujeres en el ejercicio de la diplomacia. Ello se puede ver reflejado con mayor regularidad en países en desarrollo, donde la igualdad de oportunidades laborales y de formación académica no es un asunto que prime en la sociedad.

En la actualidad, son pocas las mujeres en la región latinoamericana que se destacan por ocupar cargos dentro del espectro político de sus respectivos países, especialmente si hablamos de la diplomacia como tal. Sin embargo, los esfuerzos conjuntos de las mujeres han permitido derribar de a poco las barreras culturales



y sociales en este tipo de áreas. Un ejemplo de ello, es cuando en 1990, la periodista nicaragüense Violeta Chamorro ganó las elecciones presidenciales en Nicaragua, convirtiéndose en la primera mujer en América Latina en ocupar este cargo. Posteriormente otras figuras destacables femeninas siguieron su ejemplo en diversos países de la región, siendo Claudia Sheinbaum, la primera mujer presidenta de México y la última en ocupar un cargo de tal índole en América Latina hasta la fecha (BBC News Mundo, 2024).

Es menester enunciar que, para cada país del mundo resulta fundamental que las mujeres formen parte de la diplomacia y participen de manera activa en la política. Puesto que ello contribuye significativamente a disminuir las brechas de género, y genera beneficios con relación al crecimiento económico de una nación, ya que las mujeres representan un porcentaje importante de la población mundial y su incidencia activa en la política genera resultados positivos en las sociedades (Naciones Unidas, 2021). Asimismo, la inclusión de las mujeres ayuda a consolidar avances sobre la representatividad femenina, ya que, en caso de excluir a las mujeres en estos ámbitos también se excluye a una parte importante de la población.





Casos Emblemáticos

Para destacar el trabajo de las mujeres dentro de este campo, se escogieron dos líderes políticas con gran capacidad de abordaje e influencia, como lo son Angela Merkel y Amina Mohammed, quienes han sabido desenvolverse en un mundo donde mayormente está ocupado por hombres. A raíz de esto, tomamos la iniciativa de enfocar la siguiente sección en resaltar sus máximos logros y estrategias que ayudaron a proclamarse como grandes diplomáticas.

Caso Angela Merkel - Ex Canciller de Alemania

Angela Merkel. “Mutti”. “Dama de hierro”. “La muchacha”. Son muchos los apodosos que se le atribuyen a una de las figuras más importantes de la historia política alemana. Nacida el 17 de julio de 1954 en la ciudad de Hamburgo, en la Alemania Occidental, fue estudiante de la Universidad de Leipzig donde estudió física y, más tarde, obtuvo un Doctorado de esta misma en el año 1986. Años después, comenzaría a implementar en su día a día, la política como parte de su rutina diaria.





A partir del año 1989, ingresó a la política tras la caída del muro de Berlín. Se unió al -recién formado- partido Despertar Democrático, que más tarde se fusionó con la Unión Demócrata Cristiana (CDU). Así, ascendió rápidamente en las filas de la misma, ocupando algunos puestos de gran jerarquía en la década del 90, siendo Ministra de Mujeres y Juventud (1990-1994) y luego, Ministra de Medio Ambiente, Conservación de la Naturaleza y Seguridad Nuclear.

Y ya llegados los años 2000s, precisamente en el 2005, se da el primer gran salto de Merkel. En este sentido, “[...] en las elecciones anticipadas del 2005, ganó con el peor resultado jamás obtenido por los demócrata-cristianos: el 35,2%, superando por poco a los socialdemócratas del Canciller saliente, Gerard Schröder” (Fabbi, 2021, pp. 3).

Este hecho marcaría un verdadero comienzo en la diplomacia y política global. La dama de hierro tuvo un mandato que perduró 16 años como canciller de Alemania, siendo la primera mujer en ocupar este cargo, además de ser la figura política que más presidió el poder en dicho país.

Su figura se destaca por su accionar frente a diversos fenómenos que se dieron en Europa y en el mundo. Entre sus acciones más destacadas se encuentran las respuestas a la crisis económica de 2008 y la crisis migratoria del 2015, la decisión de cerrar las plantas nucleares que quedaban en el país y su actuar frente a la pandemia de Covid-19, entre otras medidas que llevó a cabo durante los años de su largo mandato.

En el periodo histórico en que fue elegida, era impensado para muchos que una mujer logre ocupar un lugar en el que mayormente le pertenecía a los hombres. Sin embargo, Merkel supo sacarle provecho, y se mantuvo firme ante múltiples desafíos. Desde una crisis financiera en el año 2008 pasando por la crisis del Euro hasta recibir duras críticas por su postura ante la apertura de fronteras de Alemania a los refugiados de Siria, Afganistán e Irak.

Caso Amina J. Mohammed - Vicesecretaria General de las Naciones Unidas

Amina J. Mohammed es actualmente la Vicesecretaria General de las Naciones Unidas. Nacida el 27 de junio de 1961 en Liverpool, Reino Unido, es hija de padre nigeriano y madre británica. Creció en Nigeria y comenzó su carrera trabajando en distintos organismos, tanto en el sector privado como público.



Mohammed ha desempeñado un rol fundamental siendo parte del gobierno nigeriano. Trabajó en la formulación de estrategias de Desarrollo Sostenible en dicho país y colaboró en proyectos destinados a reducir la pobreza y mejorar la infraestructura de distintas instituciones educativas. La influencia de sus políticas, provenientes de sus funciones como asesora, fueron significativas para promover y abordar cuestiones que beneficien a la sociedad en su conjunto.

Su carrera internacional, ha sido marcada por distintos logros. En el 2017, Amina fue nombrada Vicesecretaria General de las Naciones Unidas por el Secretario General Antonio Guterres. En esta capacidad, centra su compromiso en varios temas, incluidos la desigualdad social en el mundo, el cambio climático y la igualdad de género. Además, aboga por un desarrollo inclusivo y enfatiza la importancia de la cooperación multilateral para abordar los desafíos globales.



Amina J. Mohammed



Conclusiones

Para culminar, es necesario destacar, que en los últimos años, las mujeres han logrado ejercer un liderazgo más participativo en tareas diplomáticas y de seguridad internacional en comparación con hace 50 años. Esto evidencia una marcada evolución en la vida de las mujeres. Sin embargo, estos avances no son uniformes y varían dependiendo de la región geográfica, ya que no se observa la misma equidad de género en puestos de poder en países europeos que en países de África central. Esto demuestra que las brechas de género en el ámbito de la diplomacia aún se mantienen vigentes, especialmente en países en desarrollo.

Tanto Ángela Merkel como Amina Mohammed han sido figuras claves para la política global y su desarrollo. Merkel siendo la canciller que más tiempo perduró en el poder, siendo una actora política de gran peso para Alemania, así como para la Unión Europea, y dejando un legado imborrable en su historia. Por su parte, Mohammed continúa abogando por el desarrollo sostenible y realizando contribuciones significativas de cooperación entre diferentes organismos internacionales.

Por último, es importante tener presente que, el papel de las mujeres en la diplomacia mundial es fundamental para consolidar los avances en términos de desarrollo humano, siendo las mujeres (y las niñas) las que representan a la mitad de la población mundial de acuerdo con una publicación de la ONU (Naciones Unidas, 2023), por lo que su trabajo y participación en pro de la gobernanza mundial significa enormes beneficios para la humanidad y el desarrollo en general de cualquier sociedad.





Referencias

Barcelona Centre For International Affairs. (s.f.). Benazir Bhutto. CIDOB. <https://www.cidob.org/lider-politico/benazir-bhutto>

BBC News Mundo. (2024). Quiénes son las 7 mujeres que fueron elegidas presidentas en América Latina antes de Claudia Sheinbaum. BBC News Mundo. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cz997wlyl69o>

Calduch, Rafael. (1993). Dinámica de la Sociedad Internacional. Edit. CEURA. Madrid.

Fabbi, Magdalena. (2021). El legado de Ángela Merkel. Observatorio de Europa Comunitaria. <https://repositorio.ub.edu.ar/bitstream/handle/123456789/9238/21-09-27-EC-OPI.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

González-Hernández. (2022). Madeleine Albright: la primera mujer secretaria de Estado en Estados Unidos. Centro de Estudios Políticos y Constitucionales. España. <https://www.cepc.gob.es/blog/madeleine-albright-la-primera-mujer-secretaria-de-estado-en-estados-unidos>

Licona Romero, Belén. (2023). Las mujeres en la diplomacia: nombrando nuestras historias. Foreign Affairs Latinoamérica. <https://revistafal.com/las-mujeres-en-la-diplomacia-nombrando-nuestras-historias/>

Lucero, Mariel. R. (2012). Mujeres en diplomacia: una introducción al tema. <https://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/40310>

Naciones Unidas. (2023). Crónica ONU. <https://www.un.org/es/cr%C3%B3nica-onu/el-futuro-que-queremos-requiere-m%C3%A1s-mujeres-en-la-diplomacia>

Naciones Unidas. (s.f.). Las mujeres que dieron forma a la Declaración Universal de Derechos Humanos. ONU. <https://www.un.org/es/observances/human-rights-day/women-who-shaped-the-universal-declaration>



Naciones Unidas. (2021). El mundo precisa de equilibrar el poder entre hombres y mujeres. Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2021/06/1493912#:~:text=muestran%20los%20datos-,Las%20mujeres%20constituyen%20m%C3%A1s%20de%20la%20mitad%20de%20la%20poblaci%C3%B3n,de%20conocimientos%20b%C3%A1sicos%20de%20alfabetizaci%C3%B3n>.

Naciones Unidas. (2023). Día Internacional de las Mujeres en la Diplomacia. 24 de junio. ONU. <https://www.un.org/es/observances/women-in-diplomacy-day#:~:text=En%20su%2076%C2%BA%20periodo%20de,las%20Mujeres%20en%20la%20Diplomacia>.

The White House. (s.f.). Anna Eleanor Roosevelt. <https://www.whitehouse.gov/about-the-white-house/first-families/anna-eleanor-roosevelt/>



NUESTRAS REDES SOCIALES

